

し、及びその延納期間をその契約締結の日からそれぞれ当該各項に定めた期間の範囲内で延長することができる。

○川俣委員 ただいま提案となりました北海道における国有林野の風害木等の売払代金の納付に関する特別措置法の一部を改正する法律案につきまして提案の理由を御説明申し上げます。

昭和二十九年五月及び九月の暴風雨によりまして北海道に生じた国有林野の未所有の風害木の処理につきましては、おおむね一十九年度以降三カ年に整理する計画に基きまして、その生産は比較的順調に進捗しておりますが、その消化につきましてはすぐる低調でありますので、その需要面を喚起する意味から風害木の使用につきましては、一般災害復旧公共施設等の用途にも広く充当して風害木等の緊急処理の円滑をはかる必要があり、このためそなえました。これは昨年十二月成立を見ました北海道における国有林野の風害木等に対しましては風害木等の売り払いについて代金の延納期間等の特例を認めんとするものであります。

これは昨年十二月成立を見ました北海道における国有林野の風害木等の売払代金の納付に関する特別措置法の一部を改正しまして、その用途面を拡大いたしまして風害木等の総合的な処理の完璧を期する目的をもつて本法改正を提出する次第であります。次に本法改正案の内容の要旨を御説明申し上げます。まず現行法が風害木等の売り払いを受けるものの資格として、北海道における災害救助法に基きと、及び買受機関が市町村としていること

ことに対しまして、改正案におきましては北海道内地を含め、かつ災害救助法の適用以外の災害を受けたもの及びの売払代金の納付に関する特別措置法の一部を改正する法律案につきましては都道府県及びその地方公共団体並びに日本理が搬出路の関係で一部三十二年度に住宅公園に範囲を拡大したことであることを。なおこれが適用の期限は風害木の處理が搬出路の関係で一部三十二年度にまたがって生産されるものに対処してのであります。

以上が本改正案の提出の理由並びに内容の概要でござります。御審議の上すみやかに御可決あらんことををお願い申し上げます。

○綱島委員長 これより質疑に入ります。御質疑はございませんか。——なければこの際、井出委員より、本案に対する修正案が提出いたされております。井出一太郎君。

北海道における国有林野の風害木等の売払代金の納付に関する特別措置法の一部を改正する法律案の一部を改正する修正案を求める。井出一太郎君。

○井出委員 ただいま提案者代表川俣委員より提案理由の御説明がありましたが、私はここに本案に対しまして修正案を提出いたしました。地元文はまだいまお手元へ配付申し上げてありますので、それをごらん願うことにして、朗読は省略いたします。

本修正案につきましてその趣旨を御説明申し上げますと、第一点は本文第三項を削除することです。地方公共団体が公共用災害復旧用等以外

の個人または一般業者の施設資材に対してまでその代金支払いの責任を負う

ことにつきましては、地方公共団体の性格等にかんがみまして、別途立法措

置を講ずることがより適切と考えられ

ますので、次期国会においてこれが立法化を考慮することにいたし、従いま

してこの際は同項を削除することであ

ります。

第二点は付則第三項を新たに加える

ことになります。都府県への風害木の国による直営輸送、販売木材の円滑な

流通を促進することによりまして、間接ではありますが、風害木に対する

需要を喚起いたそうとするものであります。

以上修正案の趣旨についての御説明

附則に次の二項を加える。

3 農林大臣がこの法律施行前に締結した風害木等の売払の契約(都府県の区域内で風害木等を引き渡すこととすることを条件とするものに限る)。

その他の御意見がありましたら、この際までこの法律の施行の際延納期限が到来してないものについては、農林大臣は、その契約を変更し、その延納期限を三箇月以内延長することができる。

○川俣委員 提案者を代表いたしましたが、修正案について賛成いたします。提出されましたる修正案について賛成いたします。

○綱島委員長 御質疑はありませんか。御質疑がなければ、これより原案

及び修正案を一括して討論に付します。

○綱島委員長 討論もなければ、引き続き採決をいたします。

○綱島委員長 まず修正案について採決いたします。

○足立委員 修正案の御起立を求めます。

〔総員起立〕

○綱島委員長 起立総員。

次に修正部分を除いて、原案について採決をいたします。賛成の方の起立

を求めます。

〔総員起立〕

○綱島委員長 起立総員。よつて本案

は修正案のごとく修正すべきものと決定いたしました。(拍手)

なお本案に関する報告書の作成は委員長に御一任願いたいと思います。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議がなければその

ように取り計らいます。

○綱島委員長 次に昭和三十年六月及び七月の水害による被害農家に対する

米麦の売渡しの特別に附する法律案を議題いたし審査を進めます。皆様は

りませんか。足立委員。

けれども、その安売りをなさる価格、

を終ります。何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げる次第であります。

格は、法律に書いてあるのでございま

すけれども、二十九年産の保有米を流失したことによって飯用米に不足を来たした農家に売る場合は、二十九年産米の生産者価格であるところの玄米三等一石当たり九千百二十円。それから

水害を原因としたとして本年秋の米が減収になりました。そのため明年までの飯用米に不足を来たす農家に売

り渡す価格は、本年の政府買い上げ価格でありますところの玄米の三等一石当たり九千七百五十五円といふものを基

づいて、農林大臣が定める価格で売

り渡すことを考えておるわけであります。

外米、麦類等はおおむねその水準で考えております。

そこで、農林大臣が定める価格で売

り渡すことによって飯用米に不足を

受けた。それで期待される米がそれな

くして減収になつて、農家の生活に苦し

い影響を及ぼして、この法律の適用を

受け、安売りを受ける場合には、三

十年産米の価格ということになるので

すか。

○足立委員 そういういたしますと、今までその場合に充てられる價格と同様價格

であります。

○大口説明員 その通りであります。

て、その場合に充てられる價格と同様價格

にとれた米を保有しておつて、これが

今度の水害で流失、埋没等によつて農

家が食糧がなくなつて困つた場合だけ

問わざ全会一致での共同提案であるということでもござりますので、善処いたしたいと思います。

○綱島委員長 ほかに御質疑はございませんか。——御質疑がなければこれより討論に入ります。討論はありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 討論がなければこれより採決をいたします。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔總員起立〕

○綱島委員長 起立總員。よつて本案は原案の通り可決すべきものと決します。

○綱島委員長 起立總員。よつて本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なしと認め、さ

うに決定いたします。

○綱島委員長 次に足立委員より発言を求められておりますからこれを許します。足立委員。

○足立委員 私はこの際各派の御了承と御賛成を得まして、主要農産物の検査規格の改正に関する決議案を動議として提出いたしましたと存じます。

○綱島委員長 次に足立委員より発言を求められておりましたからこれを許します。

○綱島委員長 御異議なしと認め、さ

うに決定いたしました。

主要農産物の検査規格の改正について述べる件(案)。

主要農産物の検査等級は出廻りの実態に即せず政府買上げ価格の実質的引下げとなつてゐる実情に鑑み、政府は、昭和三十年産米より適用するため速かに検査規格を整理改正し、もつて生産農家の実質所得を保障す

る措置を講すべきである。

右決議する。

案文は以上朗読した通りでございまして、大体三等米が基準になつていませんか。

——御質疑がなければこれより討論に入ります。討論はありませんか。

農産物の検査の実態を見ますに、検査等級の低位のものが非常に多く、一等二等というような級位のものはほとんど出回つております。過去五年間における統計を見ましても、一等級のものは毎年ほとんど%でございま

す。また本決議案の趣旨につきましては、も、決議案の内容において明確になつておる通りでございますが、最近の主要

農民がこの検査規格によつて不測の損害をこうむつているかということが言えると思うのであります。妻につきましても同様でござります。従いまして、この際検査規格を出回りの実態に即するよう改めていただきたいと

いうのが、この決議案の趣旨でござります。この決議案が幸いにして満場一致で可決せられました場合には、委員長におかれまして、政府に対し強力にこの措置を要請され、本文にあります

程度で、四等級以下のものが過半数を占めるという実情にござります。私も地元の関係で各町村について調査してみましたけれども、はなはだしい村におましましては九五%あるいは九三%といふものが四等あるいは五等になつておられます。これは昔と比べて一般的に品質が落ちたということはあるいは言えるかもしませんけれども、この等級と価格の問題が表裏不可分の関係

にあることは申すまでもないのですが、このおましまして、政局は三等米を基準にして米価を決定しておきながら、検査規格があまりにも嚴重であるがために、実質的には農民所得の引き下げになつてお

ります。この昭和三十年産米からこれを対して特につけ加えてお願いをいたしました。趣旨の弁明といたします。

○綱島委員長 ただいまの足立委員の決議案に対して別に御質疑はございませんか。——御質疑がなければ、これを本委員会の決議となすことに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なしと認め足立委員の提案の通り本委員会の決議とすることに決定をいたしました。なおこの決議の取扱いについては、委員長に御一任を願いたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔總員起立〕

○河野國務大臣 ただいま御決議になりました主要農産物の検査規格の改正については、特に御異議がございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なければ、さよう決定いたしました。

○石田(寄)委員 ただいま大臣は善処すると言われましたが、先般この三十年産米に対する検査規格の整理改正は行わないといふ違しが出ておるはずであります。その点一つ明らかにしておいていただきたいと思います。

○河野國務大臣 政府は改正をする意図を持たずに今日まで参つたのであります。しかし本委員会においてこういふ御決議がありましたので、そこで私

にこの決議に關する御意見を伺つておきます。

○河野國務大臣 ただいま御決議になつた主要農産物の検査規格の改正

の整理改正といふことになると、等級の問題になる。それから實際の検査になりますと、規格そのものは動かさないが、標準米のとり方は年々変えておられるのです。ですからこの点は、規格そのものは整理改正しなくとも、それが言えると思ひます。妻につきましても同様でござります。従いまして、この際検査規格を出回りの実態に即するよう改めていただきたいと

いうのが、この決議案の趣旨でござります。この決議案が幸いにして満場一致で可決せられました場合には、委員長におかれまして、政府に対し強力にこの措置を要請され、本文にあります

通り、この昭和三十年産米からこれを対して特につけ加えてお願いをいたしました。趣旨の弁明といたします。

〔總員起立〕

○河野國務大臣 そういうお尋ねならば、両方だと申し上げるわけでありますが、問題は配給価格の方を据え置きにいたしまして、買上価格を先般決定いたしましたようにいたしまして、その差額が先般一応申し上げたような推定によるわけでございます。それをここで今委員会の御決議通りに考えますれば、たとえば現在の一等、二等を一等とし、以下三等を二等とし、四等を三等とするということにいたしますれば、食管会計が相当にまた困難な実情になるということになりますので、それで諸般の情勢を十分勘案いたしましたが、食管会計が相当にまた困難な実情にならぬといふことを希望いたいと思います。

○足立委員 私は提案者ですからあえて質問しないつもりだったのですが、しばらく一つおまかせおきを願いたい

と思います。

○綱島委員長 御異議なければ、さよう決定いたしました。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なければ、さよう決定いたしました。

〔總員起立〕

○河野國務大臣 政府は改正をする意図を持たずに今日まで参つたのであります。しかし本委員会においてこういふ御決議がありましたので、そこで私はおここの際農林大臣、食糧庁長官等

たように善処いたします。その通達はもう出したか出さぬか、ちょっと取り

調べなければわかりませんけれども、申し上げた通りいたしますから御了承願います。

ど大蔵省の答弁のような感じがして、語るに落ちたような気がするのです。

これは実は見のがせない問題なんです。農林大臣自身が、今年の米価の実質的な価格を算定されるのに、米価を

一万亩六十円とされても、実際はそれよりずっと下回るのだということをお出しになつておるということをみずから白状していらっしゃる、これが問題なんです。この点をもう少し良心的に考えていただきたい。いろいろ技術的にむずかしい点もあると思います。私は専門家じやありません。しかし一万百六十円ならば、これはいろいろ奨励金もありますが、農民が期待するものといたいことなんです。少くとも規格の改正等が技術的に非常に困難で、あるいは農林省がお考えのように品質を落としたくないというお考えで、規格は規格で置くのだというならば、少くとも出回った数量の等級の平均が平均米価でなければならぬわけです。従つてそれはおそらく四等と三等の間になる、四等に近いものになる。これは何らかの、数量の平均がほんとうに平均米価で買われるのだという処置をとつて、だからと、農民はいつもペテンにかかりつているわけです。これはぜひ一つ直していただきたい。

○河野國務大臣 私は諸般の情勢も多少は心得ておりますし、ペテンにかけられるといふような意は毛頭持つております。おりませんが、あまり明確に答弁をいたしますと、何かまたあと味が残りますので、その点のことは一つおまかせを願いたい。善処いたしますから、どうか御了承いただきたいと思います。

○綱島委員長 それではこの際暫時休憩いたします。

午後二時五十一分休憩

午後六時一分開議
○綱島委員長 午前に引き続いて会議を開きます。
この際お詫びをいたします。明日午後一時より小豆の取引及びその価格安定措置等に關する問題について、穀物取引所の関係者に参考人として出席を認め、その意見を聴取いたしたいと存じます。御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なしと認めさせよに決定いたしました。なお参考人の選定につきましては委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なしと認めさせように取り計ります。

次にお詫びをいたします。日下本委員会において審査中の台風常襲地帯における農林水産業の災害防除に関する特別措置法案、この法案は過般の本委員会の懇談会等において大体各派の御了解がありました通り閉会中も繼續してこれを審査することにいたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○綱島委員長 御異議なしとすれば、その旨議長に申し出ることにいたします。

○綱島委員長 引き続き農業課税問題について質疑を行います。発言を求める石田委員。

○石田(君)委員 部長さんに伺いますが、本委員会におきまして、二十九年度農業所得税の賦課の標準のきめ方について遺憾の点があり、これがために各地において紛争を生じております。

地に代表いたしまして、吉川政務次官から農林水産委員会においても同様趣旨の決議が行われたことは、部長もよく御承知のところであります。また政府を代表いたしまして、吉川政務次官からも、この決議の趣旨を尊重して善処する旨の声明が行われたのであります。

その後これに対しまして、国税局長官名をもつて、各地方の税務署長まで、それが適切なる措置を講すべき旨の指示が行われたことは、その後の国税

局長官の報告によつて明らかなどろりあります。しかしながらその後地方の実情を見ますと、少しも進展しておらない。さらに五月下旬になりますて、国税局より、各町村長を通じて納税者に対し申立ての書式等をも付しまして、われわれの方の決議は五月の末日までといふ決議であったのですが、六月十五日までを期して再審等の申し立てをすることができる旨

であります。しかしながらその後地方の実情を見ますと、少しも進展しておらない。さらに五月下旬になりますて、国税局より、各町村長を通じて納

税者に対し申立ての書式等をも付しまして、われわれの方の決議は五月の末日までといふ決議であったのですが、六月十五日までを期して再

審等の申し立てをすることができる旨

○村山 説明員 徴税上の問題につきましては、原則といたしましては個々の納税者のそれぞれの実情に応じて課税率並びに徴税のやり方をきめていくのが建前であります。ただ一般的なことにつきまして、つまり大勢の納税者に共通の事柄についてはそこに共通の取扱い方針というものが生まれるわけでありまして、そういう共通の事柄について気がつきました点は国税庁が国税局に、また国税局が税務署に一般的な共通事項として取扱い方を指示しておるわけであります。しかし最後はいずれにいたしましても個々の納税者に、それらの精神を生かして、具体的にどうして適用を行うべきものだと考えておりますし、また現にわれわれはそのつもりで行政に当つているわけであります。

てもらいたくない、われわれはわれわれ
れ独自でこれを処理していこうじゃな
いかという申し合せが行われたと聞い
ておりますが、御承知ですか。

○村山説明員 そういう申し合せが
あつたことは国税局からも税務署長か
らも聞いておりません。

れ独自でこれを処理して、こうじやいかといふ申し合せが行われたと聞いておりますが、御承知ですか。
○石田(宥)委員 そういふ申し合せがあつたことは国税局からも税務署長からも聞いておりません。
税務署長に会つて聞いたのであります。が、紛争が非常に解決が困難になつてゐるので、国税局の方から解決のために手伝いに行くといふ話があつたけれども、これはお断りました。こう言つてはいるのです。少くとも国税庁または國税局が、こういふ紛争について一税務署長にまかしておいては解決が困難だとしていることで、庶なり局がそれに参画して解決を促進しよう、こういう方針のとに手伝いといふか指導といふかかけようといふのにこれを拒否している。こういうことは私は先ほどの部長さんのお話からいたしまして非常に重大だと思うのです。いやしくも徵稅の方針なり、あるいは紛争が起つたときのその処理なりについて、国税庁または國税局が一定の方針をもつて臨んでゐるのに、税務署長がこれに従わねない。こういうことが起つたときの税務行政上重大な問題だと思う。そういう事実が明らかなのであります。われわれが国税局を取つておる報告によりますと、三ヵ年課税署のように当時その標準率で申立てられておりました。

することについて争いがあつた地区について、これはその後調査をいたしまして適切な標準率でその後指導しておりますので、当該地区においては問題がほとんど片づいていると思います。ただその後段の問題でありまして、すでに形の上では税務署と納税者の間で申しますと、これは自分は不本意ながら厭々ながら出した、こういうものについてその後いろいろな苦情も書面にして出されているわけであります。これがただいま先生のおっしゃった一万件という数字であろうと思ひます。問題はその場合、その処理の方針につきましては、国税庁から言つておりますのは、そういうのはなるほど再調査の請求の権限はないけれども、しかし国会の決議もあることであるし、事実またそういう思想に反して不本意ながらやつたといふ事実関係があるのであるから、よく調べて、間違つておつたといふならば直すべきではないか、だから特にそういうふうに考えるよう、これはわれわれが示した方針でござります。そこでそれに基きまして個々の苦情が出てゐるわけでございまして、その苦情が事実に合つてゐるかどうかかということを調査していくまでは事実の認定の問題について、国税庁ないし国税局から見ましてあまりに当を得ていないなどいうはつきりしたことがわかりますけれども、今の段階では不平が出ており

ましても、その不公平が正しいかどうかとござります。なお付言して申し上げますと、現在報告に出ておりますところでは、概してその種の納稅者からの申出は非常に抽象的で、税務署の方ではもう少し具体的に言つてもらひたまゝ、たとえば標準率などの経費がどのくらい、どの経費がどのくらいといふのでお示しになるわけでござりますが、個々の農家につきまして自分のところのこの経費は標準率に含まれたこの金額よりもこれだけ多い、これだけ多い、こういつたことを個々に言つてきてほしい、およそ今まで言われたのは、概して所得が二、三割方高いといふことで、これは地元の農業者のしきうとの方でござりますからやむを得ないと思ひますけれども、そうしますと全面的に収入と経費の個々に当つて全部調べ直さなければならぬとなりますが、

の三条税務署管内の問題は、片づいた
ようにお話しになつておりますが、片
づいておりません。また税務署もその
実情については、統計事務所その他に
ついて経済的いろいろな調査を行
なつております。これは一応標準を
作つて農民に押しつけてみたけれど
も、自信がないので、今ごろになつて
二十九年度の農業所得税の経済的な実
態を把握するための調査であると私ど
もは判断せざるを得ないのです。それ
ほど自信を持つておらないのです。
それから農民の方が抽象的なものが
多いというお話をあります。これは
実はずっと前に具体的な数字をもつて
折衝したのでありますけれども、農民
団体等の調査いたしました数字につい
ては、ここ数年来ほとんど一顧も与え
ない。そうしてもうそれを無視して、
独断的に、天下り的に押しつけられて
きておるので、そういう数字を出して
おらないものも相当にあるわけであり
ますが、実際はやはり今申し上げるよ
うに、税務署も自信を持つておらない
ことは、われわれが会つて話をしても
明らかなんです。問題はそういう実情
にあるのでござりますから、今もう八
月になるわけでありますが、なお一万
二千戸の農家が紛争を継続しておる。
しかも税務署は局なり府の方針に相反
するような、当局に対しても反発的な
態度であると同時に、農民に対しても
非常に威嚇的な態度をもつて臨み、こ
とに税務署長会議をもつて国税庁や局
の方針に対しても反発する、そういう
申し合せをしておるということなどは、
税務行政上許しがたい問題である
と考えるのであります。この点につい

